

*A mis padres.*

*Para Ana.*

**Quisiera expresar mi más sincero agradecimiento a las siguientes personas o entidades:**

Al **Dr. Luis Aliaga Martínez**, por su confianza en mí a la hora de realizar este trabajo, así como por la dirección y supervisión que del mismo ha efectuado.

A mis maestros y amigos los **Dres José Juan Hernández Burruezo**, y **Mohamed Omar Mohamed-Balghata**, pues sin su dirección, enseñanza, ayuda y estímulo, esta empresa no hubiera sido posible.

Al **Dr. Juan Francisco Jiménez Alonso**, Jefe del Servicio de Medicina Interna del H.U. Virgen de las Nieves, por las facilidades ofrecidas y el interés mostrado por este proyecto desde sus inicios.

A la **Dra Elisa Cordero** por su generosidad al confiarme sus múltiples estudios en el campo de las neumonías bacterianas en el paciente infectado por el VIH, que han constituido la referencia más importante para el presente trabajo.

A **D<sup>a</sup> María Teresa Miranda León**, profesora titular de Bioestadística de la Facultad de Medicina de Granada, por su inmensa ayuda en la orientación del presente estudio y en el procesamiento estadístico e interpretación de los datos.

A los **Hospitales U. Virgen de las Nieves y Ciudad de Jaén**, y muy especialmente a sus respectivos **Servicios de Medicina Interna, Neumología y Microbiología**, por su aportación a este trabajo.

Mención especial quisiera hacer al **Dr. Antonio Sampedro**, del Servicio de Microbiología de H. U. Virgen de las Nieves y **Dra. Inmaculada Carazo Carazo** del Servicio de Microbiología del H. U. Ciudad de Jaén, por su ayuda en la revisión de los datos microbiológicos, así como a la **Dra. Manuela Gassó de Campos**, del Servicio de Bioquímica Clínica del H. U. Ciudad de Jaén, por su ayuda en la recuperación y preparación de los datos analíticos de nuestros pacientes.

A **D<sup>a</sup> Mercedes Rodríguez del Castillo Martín**, bibliotecaria del H. U. Virgen de las Nieves, y a todo el personal de Hemeroteca, por su amable colaboración en la preparación de la búsqueda bibliográfica y en la recopilación de gran parte de los artículos referenciados en este trabajo.

Por último, expresar mi agradecimiento al **Departamento de Información Científica de GlaxoSmithKline, S.A.**, y muy especialmente a su delegado de Jaén, **D. Juan Antonio González Montero**, por su inestimable y desinteresada ayuda a la hora de conseguir muchos de los artículos revisados en esta Tesis.